bioética CLÍNICA

Juan Pablo Beca y Carmen Astete Editorial Mediterráneo, Santiago de Chile, 2012 Santiago, Chile

ISBN: 978-956-220-347-0, (595 páginas)

Claudia Donoso Sabando*



El motivo de la creación del libro Bioética Clínica nace de acuerdo a los editores de su "profundo compromiso vital con la Bioética" (p. 15). La orientación del texto está dirigida fundamentalmente hacia el área de la bioética clínica, y durante su desarrollo

se entrega una visión general de las principales problemáticas planteadas a este quehacer. El formato de la obra está estructurado en cinco partes que siguen una lógica que otorga fluidez al texto, y donde cada tema sirve de precedente al siguiente. Además, cuenta con una amplia colaboración con un total de 47 autores provenientes de los países de Chile, España, Uruguay, Venezuela, EE.UU, Colombia y Puerto Rico, para los cuarenta y cinco capítulos que contiene el libro, esto último resulta atrayente pues permite contar con un importante abanico de opiniones y perspectivas respecto a los asuntos tratados. Los saberes de los distintos colaboradores transcurren desde la filosofía, pasando por la teología, el derecho y llegando hasta la medicina, siendo ésta el campo de acción que reúne a un gran porcentaje de los autores presentes.

La primera parte del libro denominada conceptos fundamentales de la bioética abarca temas de corte epistemológico. El tema de la responsabilidad como clave de la ética actual desarrollado por Lydia Feito, la cual apoyada en las reflexiones de Weber y Jonas, pone en evidencia el tema de la responsabilidad como una característica propia de lo humano y consecuencia directa de la condición de ser moral de éste. Feito entiende que la bioética como disciplina dialógica y transdisciplinar convierte el tema de la responsabilidad en un elemento clave -pero no el único- que exige estar presente a la hora de deliberar sobre las distintas temáticas a fin de otorgar respuestas razonables y prudentes en un mundo cada vez más tecnificado y en cambio permanente. En general, el lenguaje utilizado y la forma como las ideas son expuestas son bastante amigables para un lector que no está en contacto de manera habitual con la complejidad del lenguaje filosófico, lo que pone en evidencia el interés de Feito, como del resto de los autores de esta parte del libro, de realizar un escrito al alcance del mayor número posible de lectores.

La segunda parte denominada bioética clínica, muestra el panorama en el cual se desarrolla la asistencia sanitaria. El tema del consentimiento informado abordado por Pablo Simón e Inés María Barrio se encuentra muy bien estructurado, llama la atención que los autores no sólo se preocupan de entregar los elementos constitutivos de este proceso, sino también de justificar jurídica, social y éticamente los aspectos fundamentales de aquel. Al explicar el paradigma paternalista en el cual estuvo inmersa la medicina por casi 2.500 años se entiende la dificultad en aceptar el consentimiento informado tal como lo que es. Al entregar los fundamentos sociales y políticos que constituyen la plataforma para el despliegue

^{*} Departamento de Estomatología. Facultad de Ciencias de la Salud. Universidad de Talca. Talca. Chile

del nuevo tipo de relación clínica en la cual se enmarca este asunto, se comprenden las razones para dotar de carácter jurídico a este proceso. Y finalmente, al definir el marco ético que sustenta el asunto desde la perspectiva principialista de Diego Gracia se comprende más acabadamente, el área de acción y los límites, en los derechos y deberes de cada cual. Y si bien el tema se desarrolla en pocas páginas, éste da una muy buena base para profundizar más acabadamente respecto a este asunto.

Las partes tercera y cuarta del texto reciben el nombre de bioética del inicio y final de la vida. Es interesante notar el hecho de que cada una de las temáticas abordadas junto a la definición médica, biológica o técnica de los distintos conceptos, la gran mayoría de los autores también otorga una reflexión en torno a los aspectos éticos del tema. Y si bien esta parte reflexiva casi siempre está presente, su desarrollo no es tan exhaustivo como ocurre con el apartado de los hechos. Se observa que las reflexiones acerca de las cuestiones éticas circulan casi exclusivamente dentro de los cuatro principios de la bioética principialista definidos por Beauchamp y Childress; no maleficencia, justicia, autonomía y beneficencia, prestando además una especial atención al asunto del consentimiento informado. Se extraña quizás una reflexión sustentada sobre otras corrientes filosóficas que ayuden a enriquecer los principios, que es lo que logra por ejemplo; Lydia Feito en su capítulo: Estatuto del embrión humano: Cuestiones filosóficas y consideraciones morales y Francisco Montero en su capítulo: Repensar la eutanasia y el suicidio médicamente asistido.

Parece necesario enriquecer los principios y deberes de la bioética principialista con una reflexión más profunda acerca del sustento filosófico de éstos, y así, evitar la pendiente resbaladiza de una bioética a la cual se le imponen principios de manera abstracta y vacía.

La última parte del libro enfoca la atención hacia la ética de las organizaciones sanitarias, de otras áreas de la salud más allá de la medicina, como son la enfermería y la odontología, y hacia problemáticas médicas de gran impacto epidemiológico como son la psiquiatría y la oncología, para finalmente hacer una referencia a las terapias médicas emergentes.

Lo anterior, demuestra que si bien desde un primer momento se declara que la intención del libro es enfocar la reflexión en torno a la bioética clínica, o también llamada microbioética, la obra va más allá. Y existe un deseo por parte de los editores de demostrar que la bioética no se agota en lo micro o en lo clínico, sino que existen otros contextos más amplios donde se desarrollan dichas problemáticas, el nivel de la meso y macrobioética, y por qué no pensar que estos últimos capítulos pudiesen ser la antesala de otro libro en un futuro próximo.

En general, la obra resulta de mucha utilidad como guía de apoyo y punto de partida para iniciar una reflexión acerca de las distintas temáticas abordadas.